
Cómo utilizar el silencio como herramienta comunicativa
en el aula

Por: Educación tres punto cero. 14/11/2022

¿Por qué para conseguir silencio en el aula alzamos la voz por encima de las de los
estudiantes? Esta es la pregunta que se hace Ismael Ruiz Arroyo, docente de la
Facultad de Lenguas y Educación de la Universidad de Nebrija, que comparte
algunas estrategias para conseguir una clase tranquila

Definir el concepto de silencio no es fácil, pero ponerlo en práctica en las aulas de
un instituto es una misión aún más compleja. ¿Quién no ha salido de una clase
pensando en la necesidad de llegar a casa y disfrutar de la tranquilidad, del silencio?
Si atendemos a la definición del Diccionario de la Lengua Española, “la abstención
de hablar y la falta de ruido” definirían este concepto que tanto se hace de rogar en
nuestro día a día como profesores.

No es muy difícil encontrar cómo grandes lingüistas, antropólogos o escritores han
intentado definir y teorizar sobre el poder del silencio. Tenemos a Juan Mayorga,
que en 2019 ingresó en la RAE con un discurso titulado ‘Silencio’ o los numerosos
estudios que abordan este tema en distintas disciplinas como el cine, el teatro o la
teoría musical. Como docentes se nos atribuyen numerosas funciones, pero una que
resulta imprescindible para desarrollar nuestra labor es llevar a cabo una
comunicación eficaz. Sin embargo, que nuestro mensaje llegue a todo el alumnado
no siempre es fácil, ya que tenemos barreras comunicativas o, como lo llamaron en
su momento Shannon y Weaver en su Teoría de la comunicación (1949), ‘fuentes de
interferencias’. 

Cómo comunicarnos de manera más eficaz

¿Cómo podemos romper esas barreras sin morir ni dejarnos la garganta en el
intento? Canale y Swain definieron el concepto de ‘estrategias comunicativas’ en los
años 80 y destacaron en su estudio la importancia de conocer varios mecanismos
que nos sirvan para comunicarnos eficazmente. No debemos olvidar que es
fundamental tener nuestras propias estrategias comunicativas como docentes, así
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como entender que no siempre nos funcionarán las estrategias del compañero, ni
tampoco entendamos que las nuestras son universales y funcionarán en todos los
grupos.

Silencio como herramienta comunicativa
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La respuesta más primitiva a un grupo de adolescentes que hablan demasiado alto y
no permiten continuar con la clase es hacer uso de algún imperativo verbal que
indique la necesidad de silencio, pero ¿por qué si queremos conseguir silencio en el
aula alzamos la voz por encima de las suyas? Si analizamos este hecho, tan común
y recurrente dentro de las aulas, corregir una acción aplicando la incorrección no es
más que una contradicción. Al igual que entendemos que la manera correcta para
pedir que no corran en clase es un “por favor, en clase debemos andar” y no corregir
con una acción negativa: “no corras”, ¿por qué para pedir silencio no utilizamos el
silencio?

Comunicación no verbal: clave para conseguir
silencio

Si atendemos a los estudios relacionados con la comunicación no verbal, como el de 
Birdwhistell (1952), nos afirman que aproximadamente el 65% de la información que
transmitimos a la hora de comunicarnos es gracias a lo no verbal: entonación,
gestos, posturas o nuestro anhelado silencio. Por ello, podemos buscar estrategias
comunicativas que no sean sinónimo de quedarnos sin voz al final de la jornada. 

Ante un grupo inquieto y que no guarda la calma, unos brazos cruzados y un rictus
serio puede ser más efectivo que una voz imperante que se perderá entre las de
ellos. Mantente de pie frente a ellos, sé paciente y establece contacto visual con tu
alumnado, tu lenguaje corporal ya estará haciendo el resto. Recuerda que debes ser
visible, hacerte notar y comunicar que estás en el aula, que necesitas silencio para
continuar por lo que sentarte en tu silla, caminar al fondo de la clase o darte la vuelta
y continuar con la explicación en la pizarra quizá no son los métodos más efectivos. 

Crear una rutina como medio para impulsar el silencio en el aula
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Otra cuestión importante es el compromiso que establezcas con tu grupo, por lo que
puedes llegar a crear hábitos, rutinas o pactos para conseguir tranquilidad y silencio
en el aula. Es importante que estos impliquen un contacto visual, podrás también
crear un ‘grito de guerra’ y que ellos respondan, eso sí, recuerda que también es
posible hacerlo sin necesidad de utilizar la palabra. Da una palmada, por ejemplo, y
que ellos te respondan con otra siendo esta última el comienzo del pacto: silencio. 

Existen numerosos métodos para hacerlo, aunque la gran parte de los estudios que
hasta ahora hay publicados están dirigidos a un alumnado más infantil y no
adolescente. Ya sabes que nos enfrentamos a un público exigente por lo que cread
entre vosotros, de forma cooperativa, el pacto que os lleve al silencio. 

Existen más herramientas comunicativas, desde el silencio, para mantener el orden
en tu aula. ¿Has pensado en el poder del interruptor de la luz? Acércate a él, apaga
y enciende la luz en un par de ocasiones y verás como del asombro pasan al
entendimiento. Sabrán, sin mediar palabra, que tu intención es la de encontrar sigilo.
O, si tus instalaciones te lo permiten, haz uso de la las TIC, mantén preparada una
cuenta atrás que se proyecte en la pizarra digital, y así entenderán que cuando
llegue a cero la clase debe mantenerse en silencio. Recuerda que las primeras
veces necesitarán de tu explicación, pero una vez se acuerde dicha conducta
funcionará. Ahora bien, pacta con tu alumnado cuál será el beneficio de esta acción,
seguro que llegas a un acuerdo. 

Por último, otra técnica que puedes llevar a cabo dentro de tus clases es recordarles
el objetivo de la sesión. Al llegar a clase es importante escribir en la pizarra cuál es
el contenido a trabajar, en pocas palabras, de forma directa, pero clara. Si en algún
momento de la clase el orden no está siendo el más adecuado y necesitas silencio
para continuar, mantente firme, haz uso de la comunicación no verbal y señala en la
pizarra lo que escribiste al comienzo. Entenderán, sin necesidad de expresarlo con
palabras, que tu objetivo es ese y su responsabilidad es llevarlo a cabo. Recuerda
que para conseguir una respuesta debemos proporcionar un estímulo y, en
ocasiones, encontrar dicho estímulo no será fácil, por lo que sé paciente y visualiza
tus objetivos, porque al final merecerá pena.

LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ

Fotografía: Educación tres punto cero

Fecha de creación
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